

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Requiere...
Mantenerse (Hasta Puntos)...
Mantenerse...
El...
El...

PALMA

Guía
Ayer por la mañana un individuo que estaba ocupado en la construcción de un hoyo al intentar salir del mismo cogido a una cuerda sujeta a un árbol vecino se rompió aquella dando un fuerte batacazo.

Por abusos deshonestos
Por la guardia municipal ha sido puesto a disposición de la autoridad competente un individuo presunto autor del delito de abusos deshonestos.

El tiempo
Durante el día de ayer continuó reinando un tiempo variable y calmado permaneciendo cubierto el cielo de densas neblinas, sin que llegara a caer ningún chubasco.

Fábricas de paraguas
En la calle de Jaime II de esta capital, en su número 50, ha montado don Francisco Segura Forteza unos talleres para la fabricación de paraguas, sombrillas y parasoles.

La manera como han sido montados los talleres permite que sus productos puedan ser lanzados en buenas condiciones al mercado.

Es de desear que el público acceda con cariño y preste su apoyo a la iniciativa del señor Segura.

En la Plaza de Toros
El próximo domingo día 16 y hora las 4 tarde, se celebrará una función en la que tomarán parte, la Troupe Polonesa-Austríaca compuesta por 12 artistas pertenecientes a la tribu húngara residente actualmente en Palma. Dicha troupe ejecutará cantos y bailes internacionales prósperos con trajes típicos del país.

Martín Charó, Llapsera X con sus Botones capararán y simularán la muerte a 3 novillos.

Los precios que reglaron son 0'50 céntimos entrada sombra 0'25 céntimos Sol.

Caída al mar
Uno de los individuos que se dedicaban a la pesca con caña en la desembocadura de la cloaca de la parte exterior del puerto al intentar colocar un madero sobre una roca perdió el equilibrio cayendo al mar.

Con la caída se dislocó la muñeca derecha, tendiendo que ser asistido en la Casa de Socorro.

Al Juzgado
Por cuestión de intereses se suscitó ayer una reyerta entre dos individuos en la calle de la Bateria, cuyos contendientes llegaron a los hechos resultando uno de ellos con una contusión en un ojo.

Intervino un individuo de la guardia municipal que puso fin a la contienda, siendo ambos individuos denunciados al Juzgado.

Premios de la Escuela de Artes y Oficios
La Subsecretaría de Instrucción pública ha comunicado a nuestra Escuela de Artes y Oficios haber sido aprobada la propuesta de premios en metálico concedidos a los alumnos en el último curso, habiendo ordenado sean libradas las quinientas pesetas, importe de los citados premios, al habilitado de la Escuela don Vicente Furió, profesor de la misma.

Ayuntamiento

Sesión de ayer
A las doce y cuarto se reunió ayer mañana, en lugar de convocarla, para celebrar sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento.

Ocupó el sillón presidencial el Alcalde don Jaime Saau y en los restantes se sentaron los concejales señores Rover, Trián, Fons, Obrador, Barrera, V. l'orga, Oliver (don Miguel), Barceló, Carriló, Queiglas, Aguiló (don Juan), Bibiloni, Moner, Espeser, Castell, Planas, Alemany, Bestard, Coll, Solá, Rintor, Oliver, (don Antonio) y Crespo.

Secretaría
Se aprobó el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

Se dió cuenta de un oficio del Gobernador civil aprobando el presupuesto extraordinario del Ayuntamiento correspondiente al año en curso.

Lámparas en el contramuelle
Se aprobó un dictamen proponiendo, con 1 rna a lo que pidió el señor Solá, que se instalen cuatro lámparas incandescentes, en concepto de guías, en el contramuelle (astillero) de nuestro puerto.

Orden del día
Quedó sobre la mesa, a petición del señor Barceló, un dictamen de Gobierno y Policía proponiendo aumentar el sueldo en virtud de los años de servicio al Arquitecto y al Calador de Obras.

Quedó también sobre la mesa, a petición del señor Solá, el dictamen proponiendo la valoración del importe de una parcela expropiada en la calle de la Herrería.

Se aprobaron dos dictámenes de la Junta local de primera enseñanza; uno sobre alquiler de casa habitación para el maestro de la Escuela de niños del Terreno y otro sobre dotación de material a la Escuela Graduada de niños de Santa Catalina.

Los tinglados del Puerto
El Alcalde pidió cuenta de que cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento se había interesado para la pronta construcción de los tinglados del Puerto cerca del Conde de Sallent y que de éste había recibido un telegrama dándole cuenta de que el Ministro el día

del actual había autorizado que se anunciase la subasta para dicha construcción.

La sustracción de aguas de la Fuente de la Villa
El señor Barrera pidió a la Alcaldía que había de la sustracción de aguas de la acueducto de la Fuente de la Villa y de las denuncias que habían hecho tanto los concejales como la prensa.

El señor Saau dijo que el miércoles recibió de los acueductores la denuncia de que en la mañana de dicho día habían encontrado rastro de desperfectos en las inmediaciones de la fibra de cierta fibra, el colono de la cual ayudó a reconponer los desperfectos cometidos; recibió luego la visita del dueño de la fibra, quien me dijo que durante la noche del martes al miércoles había sido rota la acueducto y al agua entró en la fibra; la prueba de que no era hecho intencionalmente es que el agua entró en los sembrados y en cambio no se regó la parte de terreno que es de regadío.

Practicadas por la Alcaldía las oportunas averiguaciones, no fueron encontradas pruebas convincentes, aunque tengo la impresión de quien es el autor.

Impuse dos multas de cincuenta pesetas una al mayorodamo de la fibra y otra a otra persona de todos conocidos.

Dijo que no había denunciado el hecho al Juzgado por no tener fe en el valor cívico de los que habían de probar la denuncia y por ello prefirió la multa por ser la solución más práctica.

Terminó el señor Saau proponiendo que el Ayuntamiento acordara: que todo vecino del Euzache y suburbios que quiera agua la pida en el término de quince días, pues luego ya no se dará; que esta agua solo se dé de 12 a 4 de la tarde y no a todas horas, y cortar todas las fibras y conducciones de la Fuente de la Villa.

El señor Barrera abogó porque se lleve el asunto a los tribunales y se castigue al autor de lo hecho, sea quien sea.

También se interesó para que se ample el plazo para pedir agua y que ésta se conceda de rol a rol.

El señor Saau defendió el sistema por el propuesto de conceder el agua y para ello hay un pegado los vecinos el correspondiente impuesto.

El señor Trián intervino ponderando la importancia del asunto que se discutía; preconizó la conveniencia de proceder con energía contra los ladrones de agua y dijo que había que llevar el asunto a los tribunales para depurarlos.

El señor Fons denunció que cada noche se abría la fibra de cierta fibra que es la inmediatez a un molino cuyo nombre citó e instó a trasladar el asunto en los tribunales para castigar a los autores ó poder proclamar que nada hay de lo dicho.

El señor Obrador dijo que la noche del martes al miércoles fue robada el agua de la acueducto de la Fuente de la Villa y que al saberlo creyó que el Alcalde llevaría el asunto a los tribunales y lo lo ha hecho.

El señor Saau: He castigado a los que creo responsables.

El señor Obrador: Ha impuesto dos multas, pero esto no basta. ¿Y a quien las ha impuesto?

El señor Saau: V. lo sabe. Dígalos, si quiere.

El señor Obrador: Y que nombre es el de la fibra en que ocurrió el hecho?

El señor Saau: Son Apau.

El señor Obrador continuó hablando y defendiendo que el asunto debe llevarse a los tribunales, para esclarecer el asunto, pues él no cree que con Juan Domingo, dueño de Son Apau, ni don José Sampol y Ripoll que han cobrado su dinero por la venta del agua que disfrutaban sean capaces de apoderarse del agua; y dijo que no era suficiente la multa impuesta, pues él no se hacía nada más podría ser un precedente peligroso.

El señor Fons solicitó la opinión del Teniente Alcalde del distrito y el señor Bibiloni dijo que nada supo hasta ayer, excepto haber recibido el recorde de la noticia que sobre el particular publicó un periódico.

El Alcalde dijo que no había hecho la denuncia por delicadeza toda vez que el señor Delgado figura en una agrupación política no cercana a la suya y para que ello no se atribuyera a venganza política.

Los señores Fons y Obrador excitaron al señor Saau y le prometieron su apoyo, para castigar a los autores de tales hechos, sean quienes fueran.

Preguntas y respuestas
El señor Aguiló (don Juan) pidió constara en acta y se comunicara a la familia, el pésame por la muerte del P. Juan Mir.

El señor Villalorga y Oliver pidió constara en acta su voto contra el nombramiento de temporeros hechos en la última sesión y anunció que al pagar el sueldo de los mismos habría sobre el particular.

El señor Obrador reprodujo su petición de que se exponga al público la lista de trabajadores municipales.

El señor Aguiló (don Juan) pidió se realicen gestiones cerca de la Jefatura de Obras Públicas para la construcción del camino del Coll de sa Creu.

Y se levantó la sesión.

La escasez del papel

Para conseguir la mayor restricción posible en el consumo de papel, dado su elevado precio, y como consecuencia de lo dispuesto en la Real orden de Hacienda de 18 de agosto pasado, por el Ministerio de la Guerra se dictaron instrucciones y reglas a las que deben sujetarse todos los cuerpos, centros y dependencias militares. El papel que se use en to-

dos los escritos será en general el de menor peso y solo se empleará el de primera para los expedientes ó documentos que deben conservarse indefinidamente, quedando autorizado el uso del papel de máquina para las copias y escritos anejos. Se reducirá cuanto sea posible las dimensiones de los libros de contabilidad, registros y toda clase de cuadernos que se formen para primordios en los excesos de espacio y los blancos innecesarios. En las reales órdenes, comunicaciones, minutas, traslados, certificaciones, partes, etcétera, se usará papel del tamaño de una cuartilla, siempre que sean suficientes para contener la respectiva escritura.

Las Reales órdenes y comunicaciones llevarán escrita únicamente la primera cara en la forma actual, ó sea con margen en la mitad de ella para contener el membrete, extracto ó indicaciones acostumbradas. Las restantes planas se escribirán al ancho del papel, sin dejar otro margen que el necesario para la costura, y se procurará en todos los escritos la mayor concisión compatible con la claridad, y en las copias de las Reales órdenes, comunicaciones ó documentos se suprimirá todo lo superfluo, como encabezamiento y finales, excepto la fecha. Que dan suprimidos los partes sin novedad, así como los estados ó documentos idénticos a los remitidos anteriormente, á no ser que determine otra cosa la autoridad respectiva. Se admitirán en las oficinas militares las instancias escritas, en hojas sueltas y de cuantos documentos se presenten se separarán las hojas en blanco como objeto de utilidades.

Se procederá con la mayor rapidez en el Archivo general militar, en el del ministerio y en los de los demás centros, dependencias y cuerpos, a seleccionar los papeles existentes, á fin de que continúen custodiados los que por tener un interés histórico, por constituir la justificación de defectos alegables, en lo futuro, ó por poder servir de antecedentes ó continuación de planes, etc., deben ser conservados indefinidamente y de que se separen los que sin tener aplicación, puedan ser destinados á aumentar la producción de la pasta de papel. Del mismo modo se procederá con los sobrantes de libros y demás publicaciones impresas que se conserven en los Archivos militares.

De la Islaña

Conforme al acuerdo tomado en la Junta general de accionistas celebrada anteayer en el Crédito Balear, ayer acudió á su despacho de la Islaña, don Sebastián Simó.

Ayer se reunió la Junta de gobierno de la Islaña, en sesión reglamentaria.

Por las noticias que adquirimos á la salida de los vocales de la junta de gobierno, parece que ha quedado suspendido el viaje que debía efectuar el director de la Islaña á Madrid, á causa de no poder llegar á tiempo á la reunión de navieros.

El viaje lo motivaba una citación de los navieros.

De la Islaña

Después de haber pasado una semana en esta ciudad, ayer tarde regresó á Barcelona el exagradado de esta Audiencia y Presidente de Sala de la de la ciudad condal nuestro querido amigo don Javier Valencia, acompañado de su distinguida esposa é hijos.

En la mañana de ayer sufrió un repentino y fuerte ataque el Administrador del Arbitrio municipal sobre la carne don Andrés Caret.

Su estado, no obstante, era muy delicado. Hacemos votos por su restablecimiento.

Después de pasar una temporada en San Sebastián, en uso de licencia, ayer regresó en el vapor correo de Barcelona el distinguido oficial de artillería de esta Comandancia don Rafael Márquez.

El señor Márquez tomó parte en el concurso de tiro de pichón celebrado en la capital donostiarra, obteniendo el premio superior del primer día de tirada que era la Copa del Rey.

En el mismo buque llegó el distinguido deportista alcañino don Alfonso de Rojas.

En Algaida han contraído matrimonio el médico don Miguel Rigo y la bella y simpática profesora doña Juana Ana Crespi Amengual.

En el Mollet

En los astilleros de Jaime Gelabert se está terminando la reparación del barco «Empusar», de la Ballnera Española.

Un breve es esperado el motor de 55 caballos que ha de instalarse en dicho barco. Viene á bordo del vapor «Cabo Cervera» de la compañía Iberia, que salió de Nueva York para Cádiz el 29 de Agosto último.

Dicho motor es marca Remington, sistema semi-Diesel, de combustión interna, funcionando con petróleo bruto ó reñado.

De «Ca'n Tunis»

La fiesta celebrada según el programa que publicamos, en «Ca'n Tunis» el domingo pasado, en el que se resalta por la solemnidad que revistieron los ritos divinos que tuvieron lugar en el oratorio de «Ca'n Correns» cantando en ellos con mucho ajuste la misa de Tebalidni algunos seminaristas palmeñosos dirigidos y acompañados por la inteligente profesora señora Matu, directora de la Banda Vitallina, y por las carreras tanto de bicicletas como pedestres y acuestras, al bien el acto del baile quedó deslucido por el mal tiempo, que obligó á la gente á retirarse temprano.

De Felanitx

Algunos vinicultores están preparando sus lagares con intención de empezar el lunes próximo la vendimia.

No serán muchos los que tal hagan, porque la uva se conserva sana, no se precipita en su madurez y si no varía la favorable temperatura dominante todavía puede conservarse así muchos días, favoreciéndose con ello la elaboración de un buen vino.

La cosecha será escasa, pero los precios se presentan sostenidos. Esta semana han empezado á hacerse compras, pagándose á razón de cinco pesetas el quintal.

El sábado último dejó de existir, minado su organismo por rebelde do-

lencia que hace tiempo le aquejaba aunque sin retenerle en cama más que tímidamente, el conocido propietario y amigo nuestro don Nicolás Nicolau y Oliver, que desempeñaba en el Juzgado municipal de esta ciudad el cargo de Juez suplente.

—Nótase un poco más de animación en los negocios de almudrón.

Este producto se paga hoy en nuestro mercado á razón de 63 pesetas los 42'37 kilos.

8 Septiembre 1917.

De Sanjaume

Ayer por la mañana en la Iglesia parroquial de San Jaime se celebró la boda de la bella y distinguida señorita doña Dolores Galindo Barbie, hija del Delegado de Hacienda de esta provincia, con el primer teniente de Regimiento de Infantería de la Princesa, don José Rojas Puig.

Bendijo la unión el Rdo. don Francisco Puj, Vicario de dicha parroquia.

Fueron padrinos por parte del novio el Diputado á Cortes señor Rojas, 1.º del novio y el Teniente de Hacienda don Raimundo Montis, y por parte de la novia el Coronel de Ingenieros don Ramón Fort y el Interventor de Hacienda señor Zambalamberrí.

Los novios salieron para Lluç donde pasarán la luna de miel que les desean inacabable y colmada de felicidades.

Anteayer fué pedida la mano de la bella señorita doña María Aguiló Valls para el joven don Francisco Aguiló Cortés.

La boda se celebrará en breve.

En el vapor «Balear» llegaron ayer de Barcelona don Miguel de Lete, don Julián Julvany, don Pedro Casals y señora, don Antonio Morell, don Miguel Singla y señora, don Santiago Llorca, don Antonio Colom y señora, don Pedro Boyeras y señora, don Antonio Tinoré, don Ausencio Ortiz, don Joaquín Morell y señora y don Carlos Bosch y señora.

También llegó en dicho buque el segundo médico de la Estación Sanitaria de Barcelona, don José Ograzon.

Ayer regresó de Barcelona, en el vapor «Balear», la distinguida señora doña María de Mesa.

Ayer regresó de su viaje al extranjero y Barcelona, el comerciante don Gil Panadés.

En el vapor correo salió ayer tarde para Barcelona, el concejal don Alfredo Llompart.

Para Barcelona salieron ayer tarde, en el vapor «Balear», don Ricardo Fuster, don Carlos Fuster, don Jacinto Garrat, don Emilio Vidal, don Jaime Trias, don Jaime Mir, don Francisco Beltrán, don José Pita, don Víctor Gómez, don Bernardo Vila, don Miguel Miró y don José Verd.

Después de haber pasado una semana en esta ciudad, ayer tarde regresó á Barcelona el exagradado de esta Audiencia y Presidente de Sala de la de la ciudad condal nuestro querido amigo don Javier Valencia, acompañado de su distinguida esposa é hijos.

En la mañana de ayer sufrió un repentino y fuerte ataque el Administrador del Arbitrio municipal sobre la carne don Andrés Caret.

Su estado, no obstante, era muy delicado. Hacemos votos por su restablecimiento.

Después de pasar una temporada en San Sebastián, en uso de licencia, ayer regresó en el vapor correo de Barcelona el distinguido oficial de artillería de esta Comandancia don Rafael Márquez.

El señor Márquez tomó parte en el concurso de tiro de pichón celebrado en la capital donostiarra, obteniendo el premio superior del primer día de tirada que era la Copa del Rey.

En el mismo buque llegó el distinguido deportista alcañino don Alfonso de Rojas.

En Algaida han contraído matrimonio el médico don Miguel Rigo y la bella y simpática profesora doña Juana Ana Crespi Amengual.

Cámara de Comercio

Última sesión
Presidió don Miguel Salom y asistieron los señores Ribas, Planas, Alzamora, Magraner, Ribas y Coll; y re-exponieron los señores Puerto y Canet.

La Cámara quedó enterada:
De la convocatoria que hace la de Barcelona al «Concurso-Lavero» para premio con 2.500 y 1.000 pesetas las dos mejores colecciones de notolías y documentos inéditos sobre el comercio y la navegación de Cataluña durante los siglos XVI y XVII.

De las actuaciones para conseguir que fueran admitidos en Correos los paquetes postales con destino á Francia y que contuvieran mercancías reembolsadas antes del primero de Agosto, cuyo asunto según telegrama del Director General se halla sometido al ministro de Hacienda de aquella nación.

De la carta del citado Director General de Correos en que, accediendo á las reiteradas invitaciones de la Cámara, anuncia su próxima visita para ver sobre el terreno los edificios y rollos ofrecidos para Casa de Correos y Telégrafos.

pu, puesto que los gastos de documentación impiden el comercio de géneros de fácil deterioro, no susceptibles de grandes acopios.

Vista la cuenta de los gastos de estudio del curso 1916-1917, en la Escuela de Comercio, del alumno penultimado por esta Cámara don Miguel Fraa, y que importa, incluso el Título de Parto Mercantil, pesetas 304'90, se acordó satisfacer 152'45 pesetas mitad de ella en concepto de subvención.

El Presidente dió cuenta de haber asistido, previamente invitado por la Unión Industrial, á una reunión de elementos exportadores convocada para tratar de la crisis fabril y agrícola que se teme por las dificultades que causa la baja constante de los francos, y de haber recibido por mediación del Presidente de aquella entidad un escrito en que se interesa el informe de esta Cámara acerca del proyecto de solicitar del Gobierno que adelgata los francos al tipo fijo de 90 por 100 levantando al se preciso un empréstito para pagar las diferencias, por cuyo medio opinan se conjurara la crisis. También se interesa la indicación de otros remedios para las industrias de exportación, amenazadas de muerte.

Apreciada por la Cámara la importancia suma de este asunto, y deseosa de contribuir con todas sus fuerzas á la solución del conflicto que amenaza á esta Isla, cuya característica mercantil é industrial es la de exportación, después de extensas deliberaciones en las que tomaron parte el Sr.º y las señoras R. bas, Alzamora, Planas y Presidentes, se acordó encargar con toda urgencia el informe á la Comisión de Comercio y solicitar de la Unión Industrial que se sirva aportar el que haya emitido ó emitirá sobre petición tan importante iniciada en su seno.

Después de lo cual se levantó la sesión.

Colección de Sports

Polota.—Un reto
Hemos recibido la siguiente carta: «Señor Director de LA ALMODAINA. Muy señor mío: Agradecida insertara en el periódico que V. ten dignamente dirige las siguientes líneas, gracias anticipadas de V. stimo. su S. B.

Jaime Liabrés
Habíendome en las islas departado gran interés las partidas de polota, y encontrándome superior de fuerzas á todos los polotistas, les reto, á un partido de pala que se podrá celebrar en cualquier «trinquete» de Palma á una partida de dos contra uno.

Y para que vean que no lo hago por interés alguno tanto me da que nos jugemos el honor ó una apuesta de 250 pesetas en adelante.

De V. stimo. s. s. s.

Jaime Liabrés
Fedeirismo.—Otro reto
Del notable corredor Jaime Plana recibimos también las siguientes líneas:

«Sr. Director de LA ALMODAINA. Muy señor mío: Desearia diera cabida á las siguientes líneas: Habíandose establecido ciertas conversaciones sobre mi modo de correr, he pensado y así lo hago retar desde hoy, á todos los corredores pedestres de la Isla, á una carrera de velocidad de cien á trescientos pasos de distancia en el Velódromo de Palma siendo la cantidad mínima para apostar 250 pesetas.

Le doy gracias á anticipadas y desporga de S. S. S.

Jaime Planas
Palma 9-9-17.

Exportación prohibida

La «Gaceta» publica la siguiente real orden de Hacienda dirigida al subsecretario de dicho departamento:

Vistos los datos relativos á las exportaciones de aceite de oliva reñado que acusan avisos recibidos en ese centro directivo y resultando de dichos antecedentes que se ha llegado al límite señalado al efecto por la Junta de Aranceles y Valoraciones, el Rey, de conformidad con lo propuesto por esa Dirección general, se ha servido disponer:

Primero.—Queda prohibida la exportación de toda clase de aceites de oliva por las aduanas de la península é islas Baleares á partir de la fecha de publicación de esta real orden en la «Gaceta» de Madrid.

Segundo.—Solamente se permitirá la salida para el extranjero, á partir de la indicada fecha y mediante el pago del correspondiente gravamen y el cumplimiento de las formalidades consignadas en la real orden de 31 de julio último, de las expediciones, por la vía terrestre, de aceite de oliva reñado, que hayan sido facturadas en el punto de origen hasta el día inclusive de la publicación de la presente real orden, con destino directo al extranjero ó á la aduana fronteriza española, previa demostración de tales circunstancias en las aduanas por donde se solicite la exportación ó que hayan presentado factura de salida antes de publicarse la presente real disposición y se refieran á partidas que hubieran expedido por la vía marítima.

REMITIDO

Señor Director de LA ALMODAINA
Palma
Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: le estimaré de cabida en el periódico de un digna dirección, á las siguientes líneas y le quedará altamente agradecido su S. S. Q. B. S. M.

El día 29 de Agosto pasado ocurrió un incendio en mi casa de la calle de Joaquín y Ana, n.º 89. Como la tengo asegurada en la compañía La Catalana, seguidamente vino un funcionario de la misma para instruirme los trámites á seguir y ocho días después el delegado de dicha compañía don Baltasar Puig, muy á satisfacción mía, me hizo entrega del importe de los daños sufridos.

Me complazco en hacerlo público agradecido á las facilidades y prontitud como La Catalana trata los asuntos de sus asegurados.

Rafael Cladera
Muro 7 Septiembre 1917.

Academia de Medicina

Preparación completa teórica y práctica de todas las asignaturas de la carrera de Medicina según los programas de la Facultad de Medicina de Barcelona.

Informes Pont y Vich, 14, pral.

Cuevas del Drach

De justa fama mundial. Porto Cristo, Manacor.
Inmensos y variadísimos lagos. Miramar abierto á la navegación en cómoda y segura embarcación, tripulada por experto Patrón.
Se avisa á los señores turistas, que vayan á Manacor ó su puerto con propósito de visitar tan maravillosas «Cuevas del Drach», tengan mucho cuidado de insistir en ello acerca de los conceptos de carruajes, pues se exponen á ser lo á otras completamente distintas.

Doctor Valenzuela

HA TRASLADADO SU CONSULTORIO
Plaza de Quadrado, núm. 13

Cine del Muelle

De siete tarde en adelante
Despedida de la simpática y genial canzonetista
Blanca de Navarra

Blanca de Navarra

Quien agradecida del grandioso éxito obtenido tiene el honor de dedicar su despedida al distinguido público de Palma.
Además el artístico drama
En Manos del Destino
4 largas partes

LA SALUD PELIGRA

Realmente peligrá si V. no ataca á su debido tiempo las infecciones y molestias de su estómago é intestinos.
Su sangre se infecta y debilita, mientras en su estómago no reune una buena digestión y desinfección.
Miles de enfermos han curado sus dolencias crónicas del estómago, tomando el verdadero Yoghurt Cerdá, leche (curada Búlgara), destructor infalible de las infecciones del estómago y reconstruyente por excelencia.
No dejarse engañar, todo lo bueno tiene sus imitaciones y falsificaciones.
El verdadero Yoghurt Cerdá, se prepara y expende únicamente en la Lechería LA PUREZA, Santa Clara, 12, por J. Cerdá, representante exclusivo del fermento Búlgaro en Baleares y único poseedor de los aparatos de centrifugación y esterilización, indispensables para la preparación del verdadero Yoghurt, bajo la inspección científica de los Doctores don Jaime Comay y don A. Oliver Frontera.
Se remite á cualquier punto de la provincia en tartrinas de 200 gramos.
PIDA VD. PROSPECTOS GRATIS

Teatros

Lírico
Han debatido en este teatro los bailarinas hermanas Marzaneras, la canzonetista Juana Gattard y la ballarina Palmira López.
Todas ellas son muy espléndidas, especialmente la última que culmina la danza con verdadera maestría.

Cine del Muelle

Para esta noche se anuncia la despedida de la canzonetista Blanca de Navarra.
El local promete verse muy concurrido, pues Blanca de Navarra ha sido una de las artistas que han desfilado por aquel cine que más aplausos y simpatías ha conquistado.

CULTOS

Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en San Nicolás en obsequio del Dulcísimo Nombre de María: Exposición á las seis y media; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cinco los actos de coro, Rosario, meditación, Coronita de las doce Estrellas, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.
Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Paig en San Jaime.
Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
Empezarán en la Misericordia desudicadas á los Dolores gloriosos de Nuestra Señora: Exposición á las cuatro de la tarde, á las seis y media reso de la Corona Dolorosa, meditación, estación y reserva de S. D. M.
Otras funciones
En Montesión á las ocho y cuarto el ejercicio en hora de la Virgen del Pilar con misa y cánticos.
Visita á la Corte de María
A Ntra. Sra. del Pilar en Montesión ó San Cayetano.
Santoral
Hoy—Santa Teodora, penitente, y san Jacinto, mártir.
Mañana—El Dulce Nombre de María, san Valeriano y san Leoncio, mártires.

Escuela Modelo

1.ª enseñanza. Bachillerato. Magisterio Escuela de Comercio.
Sindicato, 48, 2.ª, derecha é izquierda

VINOS

Se venden de nuevo de Binisalem, (Almodaina, 14), de la cosecha de Doña Coloma Sureda, Vda. de Bestard.

Preparatorio de Medicina. Farmacia y Ciencia

Reposo de las asignaturas de Zoología, Mineralogía y Botánica

TELEGRAMAS

La guerra mundial

Telegramas de Madrid

Madrid 9 a las 24
Complot para entorpecer la guerra
 New York.—La policía norteamericana ha detenido a numerosos miembros y entre ellos el industrial Workero, ocupando varios documentos.

Al parecer existía un complot destinado a destruir las cosechas en el Oeste y arruinar las industrias mineras con objeto de entorpecer la guerra.

Los conspiradores se proponían hacerse reclutar como trabajadores por los agricultores y estropear las máquinas agrícolas.

Derrota del príncipe Sidí-Yassu
 Londres.—Según un despacho de Addis Abeba ha sido derrotado totalmente por las tropas leales el príncipe Sidí-Yassu pretendiente al trono de Abisinia y que ocupó algún tiempo después de muerto el famoso Menelik.

Encontraron la muerte en los últimos combates sus mejores generales.

Además se dice que también ha muerto el príncipe.

Petrogrado en estado de guerra
 Petrogrado.—Con motivo del repliegue del ejército de Riga se cree en la posibilidad de que sea proclamado provisionalmente el estado de guerra en Petrogrado.

Se añade que el gobierno hará un llamamiento a los ciudadanos exhortándoles al sacrificio ante la grave situación de Rusia.

Serán trasladados a una ciudad situada en el Volga los funcionarios detenidos en la fortaleza de San Pedro y San Pablo.

Reunión de las delegaciones austriaca y húngara

Amsterdam.—Comunican de Budapest que las delegaciones austriaca y húngara se reunirán en Viena durante el noviembre próximo para discutir importantes cuestiones de política interior y exterior.

Epidemia cólera en Moscú
 Petrogrado.—La epidemia cólera de Moscú ha causado 200 defunciones en tres días.

Madrid 10 a las 5
Comunicado francés

Paris.—Un comunicado oficial dice que en la derecha del Mosa los alemanes nos atacaron violentamente en una extensión de 3 kilómetros, siendo rechazados. Algunos alemanes pusieron el pie en nuestras trincheras del este y oeste de la cota 344 recuperándolas nosotros, capturando 50 prisioneros.

Los alemanes volvieron a atacar el norte del bosque de Chaume, rechazándonos cuatro veces dejando prisioneros.

En el norte del bosque de Wawelle cogimos bajo el fuego de artillería a una columna alemana resultando gravemente dañada.

En el resto del frente hubo cañoneo.

Comunicado alemán

Berlin.—Un comunicado dice que en Ipres y en la orilla derecha del Mosa hubo actividad de artillería.

De Oriente, las noticias carecen de interés.

Comunicado británico

Londres.—Los franceses han ensanchado las posiciones en el norte del bosque de Fosnes, adelantando sus líneas hasta la cresta del bosque de Ceneries.

Comunicado austriaco
 Budapest.—Dice un comunicado que cerca de Hadone contuvimos un asalto italiano en el monte San Gabriel. Hubo gran lucha, rechazando los asaltos del enemigo.

Cerca de Goritzia el enemigo intentó esterilmente algunos ataques cerca de Selondezza, a lo largo del Carso estrellándose el enemigo ante nuestra resistencia.

Cogimos 100 oficiales y más de 4 mil hombres.

El total de los prisioneros cogidos desde el comienzo de la batalla asciende a 15 mil.

Trieste ha sido atacado dos veces por los aviadores italianos que han lanzado 100 bombas sobre el fuerte de Pola causando desperfectos en la ciudad no ocasionando desgracias personales.

Comunicado ruso

Petrogrado.—Dice un comunicado que en el sector de Riga el enemigo pasó el río concentrando fuerzas en la orilla septentrional de la carretera Pskow-Zevgot. Se lucha con las vanguardias enemigas, con teniendo los destacamentos la caballería rusa.

En la orilla del Drina hubo tiro de fusilería en las avanzadas del frente ruso rumano.

En el valle de Balana tomó la ofensiva el enemigo siendo rechazado.

Madrid 10 a las 17

Comunicado oficial austriaco

La Compañía de la telegrafía sin hilos recibió hoy despachos oficiales de Viena comunicando que el día 6 el enemigo se apoderó de algunas posiciones que fueron recuperadas.

En el frente italiano les infligimos grandes pérdidas, concentrándose las tropas italianas en el valle de San Gabriel, lo cual significará nuevos combates.

Espulsamos al enemigo de las trincheras avanzadas.

Los prisioneros hechos durante los días 4 y 5 fueron 160 oficiales y 6 300 soldados.

El enemigo atacó por dos distintas veces la ciudad de Trieste.

Un comunicado del día 7 señala combates al Sur de la llanura del Carso y la continuación de los combates en el monte San Gabriel.

Desde el 19 del pasado mes el total de prisioneros es de 1500 oficiales y 18.000 soldados.

Como represalia al ataque del enemigo a Trieste bombardeamos las organizaciones militares de Viena con éxito.

Un comunicado del día 8 dice que nos apoderamos del punto de apoyo del adversario aprisionando hombres y ametralladoras.

Un despacho oficial del día 9 señala que en el frente del archiducado José hay intensidad de artillería.

Detuvimos la infantería enemiga con repetidos ataques.

Luchas en los lagos Alvania y Macedonia.

El submarino alemán que llegó a Cádiz faltábale aceite lubricante

El submarino internado en la Carraca es el «U-29» del mismo tipo que el «T 53».

Desplaza 600 toneladas; no tiene averías.

La causa de la arribada a Cádiz era que le faltaba aceite lubricante.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 9 a las 23

El Kaiser en Riga

Ginebra.—El Emperador de Alemania ha estado en Riga, donde ha revistado las tropas y ha felicitado al Alto Mando.

El Rey de Italia al frente francés
 Paris.—Se asegura la visita del Rey Victor Manuel de Italia que irá a visitar el frente de batalla francés.

Gurko en Suecia

Stokolmo.—Se asegura que el general Gurko, que ha sido desterrado por el Gobierno ruso, pudo llegar a Finlandia y pasar luego a Suecia.

Interpelación sobre el asunto Almeréyda

Paris.—El diputado André Leven ha anunciado que explanará en la Cámara una interpelación sobre el asunto Almeréyda y otra sobre la circular del Ministro de la Guerra recordando a los oficiales la prohibición de comunicar a nadie documentos confidenciales.

Leven preguntará si la circular citada se relaciona con los documentos que poseía Almeréyda.

Ludendorff herido en un descarrilamiento

Bruselas.—Un tren de viajeros, en que iba el general alemán Ludendorff, descarriló.

Ludendorff que regresaba de visitar el frente de Flandes, sufrió ligeras heridas que le fueron producidas por trozos de cristal.

La crisis francesa

Paris.—Los periódicos comentan la crisis y circula la lista probable del nuevo Gobierno.

Según dicha lista Ribot conserva

la Presidencia y la cartera del Exterior; salen Viviani, Magnot, Violette y Desplas; y entran Pams, Cloty, Chaumet, Ranoult y Varenne.

Este pertenece al partido socialista y los demás son radicales. Mr. Albert Thomas conserva la cartera de Armamento y Painlevé la de Guerra.

El grupo socialista ha acordado, por mayoría, aceptar la cartera, en caso de que le sea ofrecida, entendiéndose que hacerlo así es colaborar en el Gobierno en la defensa nacional.

Gobernador de Riga

Zurich.—El general alemán Herr Allen ha sido nombrado Gobernador de Riga.

La campaña contra Kornilof

Petrogrado.—Con motivo de la pérdida de Riga, arrecia la campaña de ciertos elementos del «Soviet» contra el generalísimo Kornilof.

Sabido es que el «Soviet» se opone a la pena de muerte que quiere restablecer, Kornilof para restaurar la disciplina.

«Ruskole Slovo» atribuye a Kornilof la declaración de que ni tan solo quiere oír hablar del relevo de Kornilof.

En cambio «Rietch» dice que no sería extraño dicho relevo.

Barcelona 10 a las 23

Ante la falta del concurso de los socialistas, Ribot desiste de formar Gobierno

Paris.—El Jefe del Gobierno M. Ribot tenía ya formada la lista del nuevo Gabinete, figurando en ella los nombres ya comunicados ayer, incluso los de algunos socialistas.

El grupo socialista que, según se había comunicado, aceptaba colaborar en el Gabinete, luego de repente ha vuelto sobre su acuerdo, se ignora porque causa; si bien se supone que ha sido por la influencia de la Confederación General del Trabajo, que cree que la campaña de la prensa ministerial en el asunto Almeréyda va encaminada contra la clase obrera.

Es lo cierto que Ribot recibió por la tarde la visita de una delegación del grupo socialista que le dijo que no podía continuar prestando su colaboración en la Gobernación del Estado.

Por lo tanto M. Albert Thomas le ha dicho que no podía aceptar la cartera.

Lo mismo le ha significado Varenne que estaba indicado para ocupar otro Ministerio.

A pesar de esta actitud Ribot creía poder persistir en la formación del Gabinete, sustituyendo a los socialistas por otros, pero Painlevé le ha dicho que no creía que se pudiese prescindir del concurso de los socialistas.

En vista de esta declaración Ribot, de acuerdo con los demás compañeros que figuraban en la lista, ha visitado al Presidente M. Poincaré y ha declinado el encargo de formar Gabinete.

Sobre un préstamo yanke a Rusia

New York.—El Ministro de Negocios Extranjeros M. Lansing ha desmentido que el Gobierno yanke se niegue a prestar cinco mil millones de dólares a Rusia.

Lo que hay es que dada la situación anormal de Rusia, los banqueros exigen garantías especiales para realizar la mencionada operación.

La situación interior de Austria

Londres.—«Daily Mail» publica una información de su corresponsal en Suiza que dice que ha recorrido Austria y ha notado que no se siente allí odio hacia Italia.

No sería difícil un arreglo a base de compensaciones territoriales, pero si no hay arreglo Austria luchará hasta el último extremo.

Añade que las subsistencias en Austria parecen aseguradas, siendo inexactas las noticias de que hayan ocurrido motines en Austria motivados por la escasez de viveres.

El Papa no ha hablado con ningún corresponsal

Roma.—«L'Osservatore Romano» órgano oficial del Vaticano, desmiente en absoluto la «interview» del corresponsal del «Daily News» con el Papa publicada en dicho diario inglés.

Añade que el Papa no ha hablado con ningún corresponsal.

La contestación inglesa al Papa

Londres.—El gobierno inglés ha comunicado al de los Estados Unidos que hará suya la respuesta dada por el presidente Wilson a la nota del Papa sobre la paz.

El Gobierno ruso ofrece Kazan a diputados rusos

Petrogrado.—El Gobierno ruso ha puesto a disposición del Parlamento rumano la ciudad de Kazan para reunirse en ella, pero los diputados dudan en aceptar el ofrecimiento dados los continuos disturbios que se registran en Kazan.

La leña y el carbón en Italia

Roma.—«Il Corriere della Sera» publica unas declaraciones del Subsecretario de Alimentación M. Devit, quien dice que se necesitan para el consumo público setenta millones de quintales de leña y siete millones de quintales de carbón.

Un recuento reciente demuestra que solo hay 16 millones de quintales de leña y un millón y medio de quintales de carbón.

Añade Devit que conviene que el público sepa la verdad para que afronte la situación y colabore en las medidas que se adopten.

La situación militar de Rusia no es desesperada.

Petrogrado.—Han conferenciado, a petición del Gobierno, el generalísimo Kornilof y los generales Alexief, Brusilof, Rusky y Dimitriof sobre la situación, conviniendo en que no es desesperada.

El movimiento revolucionario

Madrid 9 a las 24

Incomunicación levantada

Ayer a las cuatro de la tarde fué levantada la incomunicación a los miembros del Comité de Huelga señores Largo Caballero, Anguiano, Besteiro, Saborit y José Ortega.

Constando a preguntas de los periodistas se verificaron en el mes de noviembre.

Sobre el restablecimiento de las garantías, dijo que nada puede hablar, pero no se dará el caso de que se celebren las elecciones estando suspendidas las garantías constitucionales.

Los submarinos que están en Valencia permanecerán allí hasta que amaine el fuerte temporal que reina.

Tranquilidad

Según las noticias oficiales que nos ha facilitado el Subsecretario de Gobernación, en Oviedo reina tranquilidad en toda la provincia.

Mañana entrarán al trabajo todos los obreros.

En el resto de España reina tranquilidad.

Huelguistas que piden trabajo

Dicen de León que los huelguistas de la Vía de Obras se presentaron a la Compañía solicitando nuevamente trabajo.

Situación inestable en Gijón

Dicen de Gijón que continúa inestable la situación obrera.

Huelga solucionada

Comunican de Oviedo que ha sido solucionada la huelga de panaderos.

Próximos consejos de guerra

En Zaragoza la semana próxima comenzarán los Consejos de guerra.

Otros detenidos en libertad

Telegrafían de Barcelona que se ha libertado provisionalmente a varios individuos que aun permanecían detenidos a causa de la revuelta.

A los detenidos en otras poblaciones de aquella región se les trasladará a la cárcel de Barcelona y si se comprueban los delitos se les acusará en Barcelona.

POLÍTICA

El encasillado para las futuras elecciones

«El Día» publica un suelto diciendo que una persona diestra en la política le remite una extensa nota con detalles del encasillado para las futuras elecciones generales, afirmando que está preparado por el Gobierno, figurando aceptados los candidatos de 21 provincias, entre ellas cuatro gallegas, dos de Andalucía, dos de Extremadura, seis de Castilla Vieja, algunas de Castilla Nueva y Aragón.

Entre los encasillados, según el cómputo de los que figuran en la nota enviada, hay 34 entre hijos y yernos, 16 títulos de Castilla, dos pontificios, nueve entre gerentes, consejeros y secretarios de grandes empresas, dos ganaderos de reses bravas y tres diplomáticos, con títulos de Ritz.

Dicho periódico excita a la opinión a no tolerar estos procedimientos del Gobierno y a salirse de los moldes viejos electorales.

Disidencias entre regionalistas

Entre los elementos regionalistas de Gracia se han producido disidencias.

Varios se han separado fundando una sociedad titulada «Centro Catalán Autonomista de Gracia».

Madrid 10 a las 5

Lema a San Sebastián

De Santander dicen que a las once y media marchó en auto a San Sebastián el ministro de Estado Marqués de Lema.

Burell enfermo

En la Granja el exministro señor Burell padece una bronconeumonía.

Reunión de las Diputaciones de Vizcaya y Guipuzcoa

Dicen de San Sebastián que mañana llegará a aquella capital la Comisión de Hacienda de la Diputación de Vizcaya, para conferenciar con sus compañeros de Guipuzcoa para tratar sobre las sociedades de navieros y de otros asuntos que interesan a ambas provincias.

Maura visita a Comillas

Dicen de Santander que ayer el señor Maura visitó al Marqués de Comillas en su residencia veraniega.

Se le tributó una gran manifestación de simpatía por el vecindario.

Manifestaciones de Dato

Madrid 10 a las 17

Viaje de los Reyes.—Próximo Consejo.—Reestablecimiento de las garantías.—Los submarinos españoles.—Burell mejorado

El señor Dato ha dicho que de mañana embarcaron los Reyes en el yate «Giraldá» para que lleguen por la tarde a San Sebastián.

Hasta fines de la semana no habrá Consejo de ministros.

Contestando a preguntas de los periodistas se verificaron en el mes de noviembre.

Sobre el restablecimiento de las garantías, dijo que nada puede hablar, pero no se dará el caso de que se celebren las elecciones estando suspendidas las garantías constitucionales.

Los submarinos que están en Valencia permanecerán allí hasta que amaine el fuerte temporal que reina.

El señor Burell ha mejorado.

Declaraciones del señor Maura

Madrid 10 a las 24

«El Día» publica las siguientes declaraciones del señor Maura.

Dice que lo ocurrido desde que abandonó el poder el Conde de Romanones son conferencias de la realidad, pero me falta saber que está convencido de ello el auditorio actuante.

El país pide clamorosamente la renovación, que no es una algarada, sino una evolución de las ensañanzas.

Ahora debería salir la resolución, volcar la vagoneta de los prejuicios y actuar la nueva dinámica política.

Muchos tendrán que convencerse ahora de que yo no intento amoldar la realidad a mi capricho sino que aspiro a evitar que se amolde a los caprichos de los demás la realidad que escerbaron.

El regionalismo es un sintoma urgente de la necesidad de cambiar los procedimientos políticos.

Preguntado si presidiría un gabinete, dijo: «No podrá olvidar nadie de que cuando he sido llamado, jamás dejé de estar dispuesto a realizar la política que creo útil. Moriré sin realizar otra».

Preguntado con que hombres gobernaría, dijo: «Como, cuando y con que personas, son accidentes sin importancia; mandan las circunstancias de la política; lo que necesitamos no es obra de pandilla, sino el producto del sacrificio nacional».

Tengo fe en la evolución española y cuando se levante la suspensión de garantías la juzgo inmediata e inaplazable.

El malestar que existe no es cosa preparada sino espontánea».

Noticias sueltas

Madrid 9 a las 5

Sesión de clausura del Congreso de Abogados.—Discurso de García Prieto

De San Sebastián dicen que se celebró la sesión de clausura del Congreso de Abogados.

El señor García Prieto pronunció un hermoso discurso en que hizo resaltar el deseo de que la cultura jurídica permita la defensa propia a los litigantes y la atención prestada a la defensa de los intereses y derechos de la mujer casada.

Hizo notar el contraste de que cuando una parte del mundo es arrastrada a los campos de la violencia, aquí se reúnen los abogados para tratar de que el derecho

de la fuerza se sustituya por la fuerza del derecho.

El Marqués de Alhucemas ha sido ovacionado.

El representante del Rey clausuró el Congreso consignando los saludos del Monarca y el deseo de que los acuerdos tomados sean para bien de la patria.

Se dieron vivas a España, al Rey y al Ministro de Gracia y Justicia.

Hallezgo de pistolas

Dicen de Bilbao que en el portal de una casa de la calle de Zabala se ha encontrado un envoltorio que contenía diez pistolas broving.

Congreso de abogados

De mañana se ha reunido el pleno del Congreso de Abogados.

El señor Palacios propuso un homenaje al decano del Colegio.

Se le ha nombrado colegial honorario de todos los colegios representados en aquel acto, solicitando del Gobierno una distinción.

Se leyeron las conclusiones votadas, que fueron aprobadas.

El Comité permanente que reside en Madrid fijará la fecha del próximo Congreso.

Se propuso y se aprobó un voto de gracias al Rey, rechazando otro al Papa.

Ha sido clausurado el Congreso de Abogados.

Madrid 9 a las 17

Recaudación del Tesoro

La «Gaceta» de hoy publica el estado de recaudación del Tesoro del mes de agosto último que ascendió a 128 021 817 pesetas, y en igual mes del año anterior fué de 128 940 586 pesetas, ó sea un aumento de 1 051 231 pesetas; desde el mes de enero 831.900.022 y en igual periodo de 1916, fué de 1.041.095.022, habiendo disminuido en 20.091.950 pesetas.

Temporal en el mar—Naufragio

Dicen de Castellón de la Plana que se inició un furioso temporal. En el puerto se refugiaron muchas embarcaciones pesqueras.

Frente a Almazora en la desembarcadero del Mijares naufragó la barca de esta matrícula patronada por Bautista Pitarich.

Uno de los tripulantes fué recogido por una barca cuando llevaba cuatro horas nadando.

Dijo éste que el patrón y los tripulantes habían quedado asidos a la barca naufragada.

Salieron del puerto varios botes para auxiliarlos.

El Subsecretario de Gobernación y los periodistas.—El señor Burell, enfermo de gravedad

El Subsecretario de la Gobernación nos dijo a los periodistas que había conferenciado con el ministro, señor Sánchez Guerra, comunicándole que no ocurría novedad.

También se comunicó con el señor Dato que se encontraba en la presidencia conferenciando con los navieros y con asistencia del Director de Comercio y de los ministros de Marina y Fomento.

Añadió que tenía noticias del ex ministro señor Burell que estaba en la Granja gravemente enfermo y que había telegrafiado interesándose por su estado, contestándole que dentro la gravedad se había iniciado una pequeña mejoría.

Madrid 9 a las 24

Fallecimiento

Ha fallecido don Eugenio Montero Villegas, hijo del Sr. Montero Rios.

El finado era ministro del Tribunal de Cuentas del Reino y Sen